

Diario de Costa Rica

P. D. del Castillo é Hijos,
AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

Víctor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

Ricardo Villafranca,
AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

San José, martes 25 de mayo de 1886.

ANUNCIOS.

Cinco centavos cada vez por centímetro en columna.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tengan para la Empresa.

REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

SUSCRICIÓN.

Por un mes..... \$ 1,00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0'10

CALENDARIO.

MAYO DE 1886.

ESTE MES TIENE 31 DIAS.

Mar. 25 Santos Gregorio VII y Urbano, papas, y Santa Magdalena de Pazzi.

Mier. 26 Santos Felipe Neri, cf., y Eusebio, papa, y mr.

DIARIO DE COSTA-RICA.

Los alemanes.

I.

—Señor: se necesitan *originales* para el periódico.

—Tenga la bondad de aguardarse un momento mientras pensamos de qué asunto tratamos, á y qué asunto nos referimos.

—Pero es el caso que los cajistas no tenemos qué hacer; que estamos mano sobre mano, y que el tiempo pasa, y las horas vuelan.

Hé aquí el eterno diálogo.

Urge llenar el periódico á todo trance; urge satisfacer al público, ese monstruo que quiere comer mucho y que á veces no sabe digerir.

Y colocamos en seguida la inteligencia en prensa; evocamos sus facultades, por desgracia demasiado escasas, y sacamos su jugo, por desgracia demasiado pobre; sin color, sin olor y sin sabor.

Fué ayer domingo; día de descanso.

Apenas nos *alcanzó* ese día para oír misa y para rezar como lo manda la Santa Madre Iglesia; sin cuidarnos para nada, como buenos creyentes que somos, de las profanaciones que baten sus alas sombrías; ni de los errores, numerosos y terribles, que bajan del púlpito, ni del sonoro canto de los pájaros encerrados en jaulas muy curiosas, ni del provocador aspecto de las frutas que en todas las ventanas están dando testimonio del buen gusto con que se adornan los templos.

De suerte, pues, que no pudimos coordinar idea alguna; mucho menos hacer un verdadero programa intelectual.

Nuestro espíritu se hallaba entregado á celestiales abstracciones; tenía agilidad, pero esencialmente mística. Volaba tan alto que no se detenía para considerar todo lo que hay de profano en medio de las costumbres religiosas, ni todo lo que hay de engañoso en medio de esa piedad que alimenta con oraciones las apariencias, y que no alimenta siempre con la virtud la realidad.

Pero está ya probado que la devoción deja marcas indelebles.

Un hombre á ella entregado, si razonador, cita á San Agustín; si enfermo de las muelas, invoca á Santa Rita; si político se extasia y se conmueve ante Felipe II; y en todas las épocas de su vida, y en todos los instantes de su peregrinación por el mundo, trata de encontrar algo que le recuerde sus ritos, ó que le proporcione ocasión de comparar lo que observa.

Hay persistencia tenaz en lo que se graba con el cincel de la fe.

Convertido Clodoveo al catolicismo; bautizado solemnemente por el obispo de Reims, este prelado suplicó que se le devolviera un vaso sagrado, que los militares habían robado en una iglesia de su diócesis. Era costumbre, entonces, que los reyes no dispusieran del botín de guerra sin el consentimiento expreso de sus vasa-

llos. “Os ruego, exclamó Clodoveo, que me deis el vaso entre el número de objetos que me corresponden.”

Un individuo se indignó, y con un golpe de hacha rompió el solicitado objeto.

Trascurrió algún tiempo; y un día Clodoveo, pasando revista á sus tropas, se detuvo ante el mismo soldado, y le dijo: “Nadie tiene las armas en peor estado que tú;” y sin esperar explicación ni respuesta, le dividió el cráneo con otro golpe de hacha.

Véase, pues, que no hay nada más fácil, bajo el dominio de creencias superiores, que conservar recuerdos, y hacer comparaciones tan lógicas como la de un pedazo de oro y un pedazo de cerebro.

II.

Esto explica teológicamente lo que en seguida vamos á exponer.

Obligados á dar *originales*, según queda dicho, se nos viene á las mentes una comparación admirable.

Benedictis se parece á la Virgen María; este es un hecho indudable para nosotros, y para nosotros indiscutible.

No se parece en todo, por supuesto: eso sería mucho asegurar.

Se parece solamente en aquello de “refugium peccatorum” “consolatrix afflictorum” y “auxilium christianorum”.

Su hotel está cerca de la parroquia; y allí se encuentra todo lo que se necesita: refugio después de misa; consuelo, después del pecado; auxilio después de la desesperación.

Ya no está el tapete verde convidando á los actos inocentes en que se pierde capital y honra; quedan sólo la cantina y el comedor. Y sabido es que de ellos brotan, como chispas, la inspiración, el incendio generoso de las almas, y el fuego salvador de la idea.

Sin embargo, hay algo desconsolador, en medio de tanta di-

Un día entrábamos nosotros al hotel, con intenciones de almorzar. Nos dirigimos á uno de los pequeños salones, y al ver una mesa bien arreglada, como para seis ú ocho personas, ocupámos el puesto que más nos agradó. El criado se acercó, y en buenos términos nos dijo:

“Caballero: esta mesa es para los alemanes.”

Los alemanes!

Cómo nos tembló el cuerpo y el alma al oír semejante expresión.

Dábamnos con ese temblor evidentes pruebas de amor filial porque nuestro apellido es francés.

Dábamnos evidentes pruebas de nuestro catolicismo, porque acabábamnos de oír las notas armoniosas del órgano vecino, de aspirar el incienso, y de contemplar con lágrimas en los ojos las más conmovedoras y patéticas ceremonias; y porque recordábamnos que el infame Lutero, ese hombre que venía á completar con la libertad de los espíritus por medio de la reforma, el desarrollo de las letras por medio del renacimiento, era hijo de Sajonia, era nacido en verdadero territorio alemán.

Nos quedó la curiosidad de estudiar á los individuos de que se nos hablaba, y hoy que los conocemos estamos escandalizados.

Son altos los unos, y bajos los otros: el de acá tiene pelos largos en la cara; el de allá es barbiponiente.

Esa misma es la variedad del infierno.

Los tales señores viven de su trabajo; pasan el día entregados á sus respectivas ocupaciones; pero conste que no se confiesan.

La honradez los guía á todos sus actos; pero conste que no comulgan.

Acá, en estas tierras remotas, conservan puro el amor á la patria gloriosa, á sus heroicas tradiciones; y durante sus ratos de solaz, recuerdan todo lo que brilla dentro de los dominios de su historia como señal de purificaciones; la palabra ardiente de sus ar-

dientes pensadores, cuyas pupilas han recibido siempre los más claros rayos del idealismo; la suavidad amena de sus poetas; el esfuerzo de sus estadistas; el talento de sus guerreros; y recuerdan también todo sacrificio por el progreso, desde el que consumaron cuando el sitio dirigido por Tilly los mártires de Magdeburgo, delante de sus torres y encima de sus murallas, hasta el que consumaron los vencedores de Sadowa y de Sedán para reunir por una parte los diseminados elementos de la nacionalidad sublime, y para castigar por la otra, como agentes de la Providencia, la infecunda dominación bonapartista.

Y mezclan en sus discusiones todo lo útil del cálculo mercantil, y todo lo ameno de la disertación histórica, artística y literaria.

Véase, pues, que gastan el tiempo que deberían emplear procurando por la intercesión de San Ignacio la salvación de sus almas.

Respetan la amistad. Se han unido con cadena de afectos los unos á los otros; se estiman y se respetan. Andan juntos; no levantan jamás la voz; hablan con entusiasmo á veces, pero siempre con moderación. Tienen costumbres puras.

Lo cual prueba que son por lo menos, masones; y por masones, excomulgados; y por excomulgados, hereges.

Nosotros, acá, en nuestros países americanos, empleamos un sistema contrario. Gritamos, cantamos y reñimos; no pensamos en las glorias nacionales para levantar nuestras aspiraciones; no ocupamos nuestra imaginación para reconocer méritos de próceres. Pero en cambio sabemos divertirnos; y si alguna vez el alma nos abruma con el peso de sus culpas ó de sus necedades, entonces nos colocamos delante de los altares, y entre risas y guiños, elevamos al cielo nuestras preces, y después nos vamos á la cantina.

Como es tan completa la diferencia, debemos pedir y solemnemente pedimos que los alemanes sean expulsados de la América española, y que se rompa en mil pedazos la mesa donde se reúnen todas las mañanas para almorzar y todas las tardes para comer en el Hotel de Benedictis.

Si alguna prueba especial se necesita para declararlos siquiera brujos, conste por el presente artículo que nosotros los hemos visto comer pequeños pedazos de

carne cruda, empapada en vinagre y en aceite.

—Cajista!

—Señor!

—Ya puedes llevarte ésto que hemos escrito. Ya puedes dejarnos por hoy con la tranquilidad y la satisfacción que experimentamos al ver que sin ilación ninguna hemos defendido los fueros de Nuestra Santa Madre Iglesia.

BOLETIN.

Por primera vez llega al territorio de la República un representante diplomático del Gobierno francés.

Tenemos la honra de saludar á ese Representante Sr. Le Brun, quien sin duda tendrá ocasión de observar cuán profundas y sinceras son las simpatías que aquí inspiran el Gobierno y el pueblo francés.

Saludamos muy atentamente al Sr. Dr. Bernardo Augusto Thiel, Obispo de Costa-Rica, que llegó á Puntarenas el 23 del corriente en el vapor "South Carolina."

Las noticias llegadas de Guatemala alcanzan hasta el 16 del corriente.

—Sabían ya nuestros lectores que uno de los motivos de intranquilidad, en la República hermana, era la desavenencia entre los Poderes Legislativo y Ejecutivo. Por lo menos en la forma esa desavenencia ya no existe, desde que el Ejecutivo, cediendo á reiteradas exigencias, publicó en la sección editorial de "El Guatemalteco" un artículo destinado á manifestar que la Asamblea será respetada á todo trance, y que se lamentan y se imprueban los conceptos emitidos contra ella por varios periódicos y varios Municipios.

Ha reaparecido "La Estrella de Guatemala", con el carácter de Diario. Semanalmente publica una edición en inglés. Le enviamos afectuoso saludo al colega.

—En la Penitenciaría de Guatemala se ha fundado una escuela nocturna á la que concurren 50 presidiarios de los que se hallan dispuestos á utilizar dos ó tres horas en cualquier conocimiento en la instrucción elemental. La escuela tiene un Director que se encarga á la vez de dar las clases hasta hoy establecidas, y está provista de un mobiliario completo; cuidando el Comandante ac-

tual de la Penitenciaría, Sr. Dn. Manuel García Elgueta, de ir todas las noches á visitar la escuela y ver que pueda hacer falta para su buena marcha.

—Atendiendo la Corporación Municipal á la escasez de aguas que durante la estación seca se experimenta en casi toda la localidad, ha dispuesto llevar á cabo la iniciativa que desde épocas anteriores ha tenido presente para introducir mayor cantidad de agua á la ciudad, disponiendo al efecto del río denominado "Atacam" y la vertiente denominada "Agua Bonita", las cuales son de buena calidad, según examen que en tiempos anteriores practicaron varias comisiones municipales.

—Ocupase activamente la prensa, la Asamblea y la opinión pública en el proyecto de arreglo definitivo de la deuda inglesa que asciende sólo á £800000. Según contrato celebrado en julio de 1884 el Gobierno guatemalteco se comprometió á pagar el 6 0/0 de interés anual y una amortización de 1 por ciento. Cumplido fielmente el compromiso, cosa fácil desde el momento que Guatemala cuenta con pingües rentas, y con un marcado desarrollo industrial, y desde que puede restablecerse el orden y la economía en el presupuesto, el crédito del país habría subido, y los bonos se cotizarían hoy, como los de igual clase de Buenos Aires, del 101 al 109 ó siquiera á la par como los del último empréstito brasileño. Sobrevino con la ambición, el descabellado proyecto de la Unión, y se suspendió el pago. Al mismo tiempo se aumentaba con carácter privilegiado, y con crecido interés, la deuda interior. Ha llegado el momento de buscar una solución; pero la Comisión nombrada por la Asamblea juzga probable que el arreglo de la deuda interior facilitará algún convenio con la Deuda Inglesa y aun deja entrever, que es posible que en el extranjero personas ó compañías adelantarán el dinero para pagar á los acreedores del país.

Esto es absurdo; y si se acepta revelaría mala fe. Equivaldría, como muy bien se ha dicho á proclamar oficialmente que sólo el crédito del país merece respeto, y que los compromisos sólo exigen exacto cumplimiento cuando no se trata con acreedores extranjeros.

Razones de alta política han de terminado á países como Francia é Inglaterra á consolidar por lo menos la mayor parte de su deuda interior, con un interés equi-

tativo y religiosamente pagado. Importantes periódicos de los Estados Unidos opinan que la amortización rápida de la deuda interior, allá, puede producir grandes males. No deberían los guatemaltecos echar en olvido ésto, y procederían muy cuerdate, si aun combinando opiniones diversas, pudieran dedicarse, como lo hace hoy Costa-Rica, al pago preferente de lo que debe en el exterior, sin abandonar sus compromisos locales.

—Ha sido nombrado Ministro de Hacienda y Crédito Público el Sr. D. Manuel Cárdenas en sustitución del Licenciado don Salvador Escobar.

Este último quedará como Secretario de Instrucción Pública.

Saludamos muy atenta y respetuosamente á la distinguida familia Díaz del Castillo que llegó á San José ayer en el tren de la mañana.

Las hermosas cualidades y evidentes virtudes de esa familia serán debidamente apreciadas por nuestra culta sociedad.

Asesinato escandaloso. El domingo 23 del mes en curso á las 6 y 30 de la tarde, Matías González de San Pablo de esta provincia dió una puñalada á Jerónimo Ruiz al salir de una casa de juego situada á las 100 varas al este de la parroquia de esta ciudad. El herido murió en el acto.

Heredia, mayo 24 de 1886.

El Corresponsal

Se nos comunica lo siguiente:

El sábado á las 5 a. m. á consecuencia de que Elicio Segura desobedeció la orden de los policías Mariano Céspedes y Marcos Astúa, quienes requirieron á un grupo en que estaba Segura para que se fueran al cuartel respectivo, en virtud de andar á esa hora escandalizando y tocando puertas de las ventas de licores, por lo cual habían sido varias veces reconvencidos por los mismos policías encargándoles que se fuesen á dormir, habiendo huido Segura, Astúa corrió en su persecución, mandándole hacer alto y disparándole dos tiros al aire para asustar al fugitivo. Al llegar á la casa de doña Emilia de Guardia, Segura hizo oposición á la autoridad y atacó al policía Astúa con una piedra y con una botella. Astúa lo requirió, diciéndole que se detuviera ó lo mataba, y al segundo ataque Astúa hizo uso de su arma, revolver, y con el proyectil hirió á Segura en el pecho:

La herida parece mortal, y si no lo fuere, tardará sesenta días para sanar.

Isidro María.

El dolor de los dolores.

Sufre la madre y sus pesares llora
Cuando la muerte con su furia insana
Hierre y destroza en su gentil mañana
Al hijo tierno á quien su pecho adora;

El amante infeliz que á toda hora
Se desvive gimiendo en la ventana
De alguna niña, que se ríe ufana
Del amor y el afán que le devora.

Todos tienen amargos sinsabores,
Poetas, periodistas, literatos,
Todos tienen su parte de dolores

Y del mundo inconstante los maltratos;
Mas nadie sufre, como yo, lectores,
Al mirar *desconocidos mis zapatos.*

JOSÉ FLAMENCO.

REMITIDOS.

Expresión de gratitud.

En las ocasiones más tristes y desesperantes, en aquellas en que el hombre herido en mitad del corazón por el rayo asolador de la desgracia, ve en su derredor seres que le ofrecen como lenitivo á sus dolores y con tierna solicitud ese aroma divino y sacrosanto de la amistad y la filantropía, único bálsamo que hace más llevaderos nuestros pesares.

Hallándome en el puerto de Limón con mi querido y malogrado hermano Manuel María, esperando el vapor que debía conducir á este último á Europa adonde se dirigía, fuimos atacados de maligna fiebre que en término de sesenta horas llevó á la tumba á mi hermano, y á mí me postró en el lecho privándome del conocimiento por espacio de quince días.

Durante nuestra enfermedad y muerte de mi inolvidable hermano fuimos objeto de los más tiernos cuidados de parte de las señoras doña Melquiades de Bles, doña Eustacia de Morales dueña del hotel, y demás familia, que con esa dulzura y desinterés de las Hermanas de la Caridad nos prodigaron toda clase de beneficios, sin los cuales hubiera yo corrido la suerte de mi hermano: sólo ellos permitieron que mi convalecencia haya sido tan rápida.

El apreciable doctor William R. Bross digno apóstol de su ciencia se portó admirablemente, y sus actos siempre estuvieron á la altura de su magnánimo y excelente corazón.

Quiero consignar en estas pálidas líneas mi profunda gratitud á todas esas personas, á todas las que residentes en aquel puerto y llenas de abnegación nos prodigaron cuidados que jamás olvidaré y que hicieron con mi hermano lo que habrían hecho con uno propio y á las de esta capital que con sus consuelos procuraron mitigar el dolor de mis hermanos y demás familia.

La gratitud, único dón con que puede corresponderse tanto bien, será

eterna en mi corazón y en el de toda mi familia.

San José, mayo 15 de 1886.

FRANCO. M. ZÚÑIGA.

En "La Chirimía," fecha 22 del corriente, ha visto la luz pública una carta del Sr. Francisco Ugalde dirigida á mi.

Si el público conociera bien al Sr. Ugalde, yo guardaría completo silencio.

La carta contiene falsedades.

Jamás mandé fusilar al Sr. Ugalde.

Por razones graves le mandé detener y seguir una información que conservo, siendo fiscal el capitán don Alberto González y secretario el de igual grado, don Juan Umaña.

De ella resultaron hechos que merecían procedimientos más extensos que, en las circunstancias de movimientos militares que entonces se operaban, no había tiempo de seguir.

De la información consta, por declaración del mismo Ugalde, que fué procesado en San Juan del Norte, y "condenado únicamente por haber perdido un documento que habría puesto de manifiesto su inocencia, por la desaparición de unos quintales de hule que habían puesto bajo su custodia."

De su misma declaración consta que vino á Costa Rica con nombre supuesto.

Por tales motivos, y deseoso de separar al Sr. Ugalde de las fuerzas de mi mando, por considerarle no apropiado para el buen servicio, lo puse á la disposición de las autoridades de Nicaragua para que fuese juzgado por sus hechos en San Juan del Norte, si había lugar á ello.

San José, 22 de mayo de 1886.

FEDERICO FERNÁNDEZ.

D. Manuel L. Brenes.

Dos veces y en distintos periódicos hemos visto que se ocupan de la entidad que encabeza estas líneas, y tanto una como otra nos ha parecido y parece tan mal tratado el asunto, que á ello atribuimos y á ninguna otra cosa el mezquino resultado que desgraciadamente se ha obtenido.

Siempre hemos creído que si algunos están al alcance de una severa censura, nadie lo está tanto como los empleados públicos, y más que todos, aquellos que por el lugar en que merecida ó inmerecidamente los ha colocado su fortuna, deben forzosamente servir de blanco á las miradas, siempre fijas, de un público que, si no en su todo, por lo menos en muy respetable parte, se interesa por el bien general.

Hoy hemos visto en la "Gaceta Oficial" un aserto que—séanos permitido decirlo—está muy lejos de entrañar la justicia que su forma revela; y entiéndase que si carece de tan importante requisito, no debe de ningún modo echarse la culpa á ninguno de los altos funcionarios que hoy manejan la cosa pública, sino sola y exclusivamente á informes indignos, nacidos ú originarios,

en su mayor parte, de particulares intereses; y en la parte restante, de personas cuyas afecciones han, si no matado, por lo menos amortiguado su celo patrio.

Don Manuel L. Brenes puede ser—librenos Dios de dudar—un buen amigo, un buen padre, un buen hijo, etc., etc.; pero—con sentimiento lo decimos—acaso esté muy lejos de ser un buen ciudadano; y si nos avanzamos hasta dudar un tanto de la *ignición* de su amor patrio, es porque sobreabundan las señales de su amortecido fuego.

Un hombre que ama á su patria, la sirve con el ardor y diligencia que naturalmente deben desprenderse de su mismo afecto; y con tanto más entusiasmo, cuanto mayor sea la recompensa que por sus ingentes servicios esté recibiendo.

Don Manuel L. Brenes ha empuñado su memorable bastón de prefectura, y creemos no engañarnos al figurarnos que ha dicho entre sí: "Héteme aquí, Gobernador de una provincia que está muy lejos de merecer mis atenciones, cuidados y desvelos: estoy en la cumbre del poder provincial, y ¡guay de quien, cual á otro Breno, no me rinda el debido homenaje: en esta Roma no hay "Camilos"; y si alguno se levantara osadamente y pretendiere arrojarme de mis dominios, le haré rodar á mis piés por los escalones de mi palacio."

Esto,—como es natural presumirlo—no es más que un sueño de nuestra exaltada fantasía; pero es de notarse la extraña singularidad de haberlo soñado á un mismo tiempo que nosotros la mayor parte de nuestros conciudadanos; y muy bien pudiera ser que semejante alucinación viniera á convertirse en una *amarga* realidad, cual aconteciera á Nabuco con su heterogénea estatua. Sea de ello lo que se quiera, la verdad es que, si hemos soñado, nos asisten poderosas y abundantes razones para seguir haciéndolo hasta el juicio final.

Por qué, si su autoridad es del calibre que él la considera, no se acerca á la llaga y vierte sobre ella el bálsamo regenerador?

Por qué hacer nugatoria la benéfica y sabia ley de Enseñanza Primaria, que hoy reglamenta las escuelas, echándose hácia atrás en el caduco sillón de sus exageradas pretensiones personalísimas?

¿Por qué desde el principio de su desgobernado gobierno no ha procurado seguir en toda la luminosa huella de su digno antecesor?

Un ciudadano que pretende pasar por demócrata y liberal, mientras "saca las castañas por mano ajena," debe procurar—*siquiera*—engañar con las necesarias apariencias; pero el Sr. don Manuel L. pasa de franco, echando ciego con sus obras de negación perpétua y su honroso círculo de conservadores, sobre la frente inmaculada de la democracia que decanta y del liberalismo de que tan digno eco quiere hacerse.—Pues no, señor: *To be or not to be, that is the question.*—Si Ud. sirve á un Gobierno que tiende á mejorar moral, intelectual y materialmente

á nuestra sociedad, comience por el principio, esto es: empiece por secundar esas tendencias tan patrióticas como regeneradoras, procurando 1º Captarse el cariño del pueblo, acercándose á sus más perentorias necesidades y aliviando—en cuanto esté de su parte—algunas de sus penas. 2º Ponerse de acuerdo con las principales autoridades á fin de que unas y otras se auxilien mutuamente para el buen desempeño de tan santos y recíprocos deberes y en obsequio del triunfo de la Justicia y de la Ley. 3º En todo cuanto gire en la órbita de sus atribuciones políticas, exaltar con eficaz anhelos las democráticas y prudentes disposiciones de su Gobierno, contribuyendo así, con su óbolo, al positivo progreso de nuestra incipiente libertad, y 4º Empujar con todas sus fuerzas y con las que le proporciona su misma autoridad, el luminoso carro de la enseñanza laica, única tabla de salvación de los países hispano-americanos.

Quando Ud. haya comenzado á enderezar sus pasos por las vías que la razón y la verdad indican, que no son otras que las mismas del moderno adelanto, puede, ó más bien podrá, estar seguro de que nadie perturbará jamás, con amargas censuras, la paz de su pretoriano sillón; sino que por el contrario, todas las personas juiciosas y amantes de ese progreso ceñirán sus sienes con una corona de merecidos aplausos.

Cartago, mayo 21 de 1886.

Puntarenas, mayo 23

Hoy á las 6 p. m. fondeó el vapor N. A. "South Carolina," procedente de Panamá. Pasajeros: Dr. Bernardo Augusto Thiel y mayordomo, Francisco Blume y Reverendo Thos Gorgnon. Carga: 355 bultos de mercaderías 4 sacos y 4 paquetes de correspondencia. Consignado á la Compañía de Agencias.

Limón, mayo 23.

A las 5 a. m. fondeó el vapor italiano "María P" procedente de Nueva Orleans, con 8 días de mar, 454 toneladas de registro, 26 tripulantes, consignado al Sr. M. C. Keith y al mando de su capitán G. B. Lombardo: No trajo carga ni pasajeros: correspondencia, 1 saco.

ANUNCIOS.

HOTEL Y RESTAURANTE

DE ITALIA.

G. DE BENEDETTIS.

CALLE DEL COMERCIO

San José de Costa-Rica.

103

HISTORIA

DE

CENTRO-AMERICA

POR

JOSE MILLA.

Los dos primeros tomos presentados á una persona, que no se recuerda de momento, hacen falta á su dueño, quien suplica la devolución en esta oficina.

San José, mayo de 1886.
10 v. 1

MANUEL SALDIAS,

tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en general y en particular á las señoritas y señoras de esta capital.

En la peluquería de los tres hermanos Antillón, se encargará de confeccionar toda clase de peinados y de ejecutar toda clase de trabajos de pelo.

Se encargará también del peinado de señoras y señoritas á domicilio.

San José, mayo 24 de 1886.
10 v 1

Duelo á muerte!

La persona que tenga los números 74, 270, 313, y 353 del "Diario de Costa-Rica," y desee venderlos, puede ocurrir á la Oficina del mismo "Diario," donde serán comprados inmediatamente.

100-v.-1

AVISO.

Ha aparecido, en mi finca de Rio Suco una vaca hosca, herrada, con unas pintas blancas en la frente. El que se crea dueño de ella ocurra al infrascrito á legalizarlo y á pagar los costos de este aviso y potreraje.

Carrillo, mayo 27 de 1886.
QUINTO VAGLIO.

3 v. 1

Al Comercio.

Un joven con buenas recomendaciones y garantías, ofrece sus servicios como tenedor de libros por partida doble y sencilla, ó como escribiente en alguna oficina de abogacía; contando al efecto con la debida práctica y conocimientos que se requieren para el desempeño de dichos cargos.

La persona que desee utilizar sus servicios puede dirigirse á la oficina de este diario, bajo las iniciales M. R.

4

Medallas de Oro y de Plata en las Exposiciones de 1865 y 1879 en Paris.

Curacion
DE LAS

INCONTINENCIAS de la ORINA

CON LAS

Grageas Grimaud

de POITIERS

FERRO-ERGOTADAS

Aprobadas por varias Sociedades de Medicina de Francia y del Extranjero.

Empleadas desde mas de 30 años há en los Hospitales, Asilos y las Colonias penitenciarias con buen éxito constante, contra las **Enfermedades cloróticas y Anémicas** de todas clases.

PALIDEZ DE LOS COLORES DEL CUTIS
Nuevo método MEDICINAL precioso y único para la CURACION de las

INCONTINENCIAS DE LA ORINA

VENTA POR MAYOR:
En Poitiers (Francia), en la Casa de **MM. GRIMAUD Fils y C.**, rue (calle) Boncenne, 19
Depositos en las principales Farmacias

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Extranjero

La VELOUTINE

Polvo de Arroz especial
PREPARADO AL BISMUTO

Por **CH^{os} FAY**, Perfumista
PARIS 9, rue de la Paix, 9, PARIS



Escopetas Galand De la última perfeccion. — 90 0/0 de ica perdigones eficaces á 40 metros. — Tiro garantizado sin rival.

Escopetas Galand Superiores como solidez, largo alcance, elegancia y precio.

Escopetas Galand Modelos ingleses de primera clase, 40 0/0 mas baratas que en Londres.

Carabinas Galand para puesto, salon, caza; armas de la mayor exactitud para el tiro.

Revolvers Galand de arzón, de cintura, de bolsillo. Solidez, seguridad y exactitud de tiro.

Album Galand Tratado completo del Fabricante de Armas; se envia gratis y franco. — Escribir: **GALAND, Armurier-Fabricant, 13, rue d'Hauteville, PARIS**

L. T. PIVER en PARIS
IMPORTADOR DEL

Nueva **PERFUMERIA Extra-fina**

CORYLOPSIS del JAPON

Jabon..... al Corylopsis del Japon Polvo de Arroz. al Corylopsis del Japon
Extracto..... al Corylopsis del Japon Brillantina.... al Corylopsis del Japon
Agu de Tocador al Corylopsis del Japon Aceite..... al Corylopsis del Japon
Lotion..... al Corylopsis del Japon Pomada..... al Corylopsis del Japon

MARROQUINERIA FRANCESA
PELLION y MARCHET
en Dijon (Francia)

Cartapacios de Abogados
CARTERAS de MINISTROS, TARGETEROS
CARTERAS PARA FOTOGRAFIAS
LIBROS DE MEMORIAS Y DE NOTAS
NECESERES DE ESCRIBIR PARA LOS VIAGEROS
Especialidad de Articulos de Marroquineria para las Señoras
ALBUMS FOTOGRAFICOS DE TODOS GENEROS y TAMAÑOS
LIBRERIA RELIGIOSA DE LUJO
Libros de Horas, Misales, etc.
Ilustrados con Tinta Negra y con Tintas de otros Colores.

Carne Gorda
A barata calle del laberinto casa de las niñas Frer.
Juan Hernández R.

13

Alhajas finas
ACABAN DE LLEGAR
Gran surtido de
RELOJES
de oro y de plata.
LEONTINAS DE ORO
de toda clase, dobles y sencillas en gran variedad.
COLLARES
de oro y de plata.
LEONTINAS DE PLATA,
puños para bastones y muchos otros artículos de este ramo.
RELOJERIA ALEMANA
6 v 1 de **LUIS SIEBE.**

*
Medalla de Oro
Diploma de Honor

ASMA

Catarro
Opresion
Tos nerviosa
Enfisema pulmonar
Afecciones de las Vias respiratorias

Para el inmediato alivio de estas diversas Afecciones y para su cura nada iguala ni supera al

PAPEL
y los **CIGARROS de GICQUEL**

Farmacéutico de 1^a Clase, en PARIS
DEPOSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS
Costa-Rica: Dr. Don Panfilo Valverde *

RESTAURANTE.

Ofrezco al público en general y en particular á los pasajeros, un excelente Restaurante, donde serán servidos con esmero y puntualidad á todo tiempo. — Admite pensionistas.

RÚSTICA BOZA.

Calle de la Estación, número 58, Oeste

8 v. 7

AL COMERCIO.

Teniendo conocimiento por el Sr. Ministro de Fomento que concluida la última prórroga que se dió en Diciembre pasado, principiará indispensablemente á regir en toda la República el sistema métrico decimal y será dentro de pocos dias. Me ofrezco al comercio en general para reformar sus básculas al por mayor y menor al nuevo sistema.

El tiempo es corto: aprovechen la oportunidad; sus precios muy económicos garantizando el trabajo.

Taller de reforma

Cuesta de Moras 52.

15 v. 4 **JOAQUÍN MARTÍNEZ.**

AVISO

En la Copa Blanca se vende el Salchichón fabricado en la Salchichería Francesa á los mismos precios que en ella se venden siendo de cinco libras para arriba.

Mayo 1^o de 1886.

JOSÉ GARNIER.

10 v 4

Imp. de J. Canallas, P. Principal 30